

PROJETER

Jusqu'au 4 septembre, **projection de courts métrages** + concerts + stand Terre de liens avec intervenants tous les soirs avant projections. Gratuit.

<http://www.association-silhouette.com>

Au parc des Buttes-Chaumont.

Dimanche 4 septembre, à Montreuil (93), deuxième jour de la **grande exposition poétique, festival de relaxation intellectuelle et physique** en compagnie d'amuse-gueules et de fortes gueules à déguster de canapés en canapés avec slams, spectacles, poésies, humours, expositions, massages et grignotages...

- 15h : K-Cio' P (slam) - 15h30 : Orcy (slam)

- 16h : Norin' Radd (slam)

- 16h30 : Le Foyadélire (magie)

- 17h : Mehdi (slam)

- 17h30 : projection ou magie

- 18h : le Collectif du Mercredi (slam)

- 19h : scène ouverte finale (poésie, humour, musique, slam...)

Expositions : Ysia Marieva (peinture, encres, "fil de faire", cartes), Frédéric Jacob (portraits, peinture), Ramiro Jiménez (Mexique, portraits, pastel), Yanick Jardin'Yerres (poésie vinicole, bois et cartons), Michel Foadelli (paysages, peinture) et quelques autres...

Massage : séances découverte de 15 minutes de Wùo Taï (danse ostéopathique allongée), proposées par Laure Audigier. Dégustation de canapés et d'amuse-gueule à 1 euro, cocktails épicés à 2 euros, bar à vin...

Info/contact : [asso\[at\]apologie.org](mailto:asso[at]apologie.org)

Casa Poblano, Centre autonome, solidaire et artistique Poblano, 15, rue Lavoisier (Mo Robespierre, à 150 m).

Jusqu'au vendredi 9 septembre, à Paris, **semaine de l'antipublicité** organisée en soutien aux déboulonneurs dans leurs procès. A cette occasion, toutes les forces de l'antipublicité ainsi que les citoyenNEs inquietEs de l'envahissement grandissant de la publicité dans nos vies sont invitéEs à participer. Concerts, formations, débats, pique-nique et autres joyeusetés sont au programme !

- [...] Dimanche 4, 14h-18h : formation à la désobéissance civile dans le cadre des Déboulonneurs à Paris. Pour s'inscrire, contactez-nous : [deboulonneurs.paris@no-log.org](mailto:deboulonneurs.paris@no-log.org) (merci de nous laisser votre numéro de téléphone pour plus de facilité sur place)

- Mardi 6 : procès 1. RDV à 12h30 devant le Palais de justice. Audience à 13h30, devant la Cour d'appel correctionnel, 10<sup>e</sup> chambre, pour le procès en appel de la relaxe historique du 2 avril 2010 prononcée par la 13<sup>e</sup> chambre du TGI de Paris. Témoins : Guillaume Dumas, doctorant en neurosciences ; Jacques Muller, ex-sénateur du Haut-Rhin ; et Charlotte Nenner, présidente de Résistance à l'agression publicitaire (RAP).

- Mercredi 7 : procès 2 et soirée débat. RDV à 8h devant le Palais de justice. Audience à 9h devant la 16<sup>e</sup> chambre. Témoins : Serge Latouche, économiste ; Yves Cochet, député vert ; et Isabelle Darnis, nutritionniste. 19h30-22h : débat avec des témoins du procès et les membres du collectif des Déboulonneurs, à la mairie du 2<sup>e</sup> arrondissement (salle des mariages), 8, rue de la Banque (Mo Bourse, ligne 3).

- Jeudi 8 : appels aux jeteurs de publigratuits. A l'occasion de la semaine de l'antipub, nous appelons les citoyennes et citoyens à récupérer les piles de publigratuits qui polluent nos transports en commun et à les jeter à la poubelle, leur place véritable.

- Vendredi 9 : grève illimitée de la publicité sur Internet ! Dans le but de revendiquer un autre web, moins dépendant de la pub, nous vous invitons à installer ou activer vos logiciels antipub pour se débarrasser de ces messages non sollicités.

Un hébergement militant est organisé. Si vous avez un lit à prêter ou besoin d'être hébergé (selon les moyens disponibles), contactez-les : [deboulonneurs.paris@no-log.org](mailto:deboulonneurs.paris@no-log.org) (mettez dans l'objet « hébergement »). Si vous ne pouvez pas venir mais souhaitez quand même les aider, vous pouvez faire un don sur : <http://rap.aiderenligne.fr/Soutien-aux-deboulonneurs.html>  
Ou envoyer un don à l'ordre de « La Barbe » à retourner à Collectif des déboulonneurs, 24, rue

Louis-Blanc, 75010 Paris.

Pour plus d'information : <http://www.semaineantipub.org/>

Contact : [deboulonneurs.paris\[at\]no-log.org](mailto:deboulonneurs.paris[at]no-log.org)

Vendredi 2, samedi 3 et dimanche 4 septembre, du Val-de-Marne à l'Essonne (de la plaine des Bordes à Chennevières au plateau de Saclay), randonnée de fin d'été **à la découverte du patrimoine maraîcher d'Ile-de-France**, à l'invitation de l'association Relocalisons.

- [...] Dimanche, RDV à 10h30 à la gare d'Antony, ligne B, à 12h à la gare d'Igny ligne C.

Amener pique-nique et matériel de randonnée. Pour la nuit, matériel de camping qui pourra être acheminé. Une restauration collective sera prévue le soir. Vous pouvez aussi prévoir de rentrer chez vous, les transports en commun n'étant jamais loin, ou au contraire de nous rejoindre en soirée.

Renseignements : [relocalisons@free.fr](mailto:relocalisons@free.fr), <http://relocalisons.wordpress.com/>

Dimanche 4 septembre, à 15 h, à Paris 18<sup>e</sup>, **atelier d'écologie pratique « cosmétiques naturels »** avec Virginie. Prévoir d'amener un flacon pour faire un masque et/ou une crème, un flacon, un petit pot de confiture ou une petite bouteille pour faire une macération de plantes dans l'huile + une petite bouteille pour faire un hydrolat ; des huiles végétales pour les préparations ; de la cire d'abeille en copeaux pour les baumes, des huiles essentielles pour parfumer, de l'argile, de l'extrait de pépins de pamplemousse (conservateur) ; des plantes médicinales (romarin, soucis, thym, sauge, achillée, etc.), fraîches ou sèches. Enfin, merci de venir avec un goûter à partager (jus de fruits, gâteaux, etc.). Participation libre. Preneurs de notes et de photos numériques pour illustrer bienvenus.

Fin septembre, il devrait y avoir un atelier « goûter - dégustation "nature" » avec sirops de plantes faits maison, beignets de plantes, limonades de sureau, alcools et vins macérés avec des fleurs... Si vous savez faire de jolies choses avec vos dix doigts.... n'hésitez pas à vous faire connaître pour que les ateliers puissent continuer.

Comptes rendus des précédents ateliers « savons », « galettes de céréales » : <http://ateliers-ecologie-pratique.org/> [merci à Elodie]

Nouveau tract : <http://ateliers-ecologie-pratique.org/Tract.html> [merci à Alex]

Contact : [ecologie-pratique\[at\]yahooogroupes.fr](mailto:ecologie-pratique[at]yahooogroupes.fr)

Jardin partagé Ecobox, impasse de la Chapelle (Mo Marx-Dormoy).

Pour venir : <http://ateliers-ecologie-pratique.org/Ou-ca.html>

Lundi 5 septembre, à partir de 19h30, à Paris, **repas** confectionné par le groupe Lieux communs autour d'un **menu révolutionnaire grec**... pour financer la sortie prochaine d'une brochure consacrée au mouvement pour la démocratie directe de la place Syntagma, à Athènes ce printemps Au restaurant associatif "La Rôtisserie", 4 rue Sainte-Marthe (Mo Goncourt/Belleville).

Lundi 5 septembre, à la nuit tombée, à Paris 19<sup>e</sup>, dernière soirée de la 3e saison des "Reflets du cinéma documentaire", l'association Entre lune et l'eau propose une sélection de courts-métrages documentaires. L'entrée est libre et la projection débute au coucher du soleil.

Programme accessible par mail à [cette adresse : lune.leau\[at\]gmail.com](mailto:lune.leau[at]gmail.com)

Le 25<sup>o</sup> Est, 10, place de la Bataille de Stalingrad.

Mardi 6 septembre (et aussi le 20 - à vérifier), à 19h30, à Paris 20<sup>e</sup>, **rencontre Lieux communs** <http://www.magmaweb.fr/spip/>

Café La Joie du peuple, à l'angle de la rue Alexandre-Dumas et de la rue Planchat.

Mercredi 7 septembre, 19h-21h30, à Paris 10<sup>e</sup>, **réunion de préparation du Parking Day** pour former des groupes, proposer des idées pour l'occupation des espaces de stationnement.

Vous y recevrez le « kit Park(ing) Day ». Merci de confirmer votre présence par mail à

[helene\[at\]dedale.info](mailto:helene[at]dedale.info)

Au Comptoir général, 80, quai de Jemmapes.

Mercredi 7 septembre, à Paris, **mercredi des pâtes** chez Martine et Sylvain.

Du vendredi 9 au dimanche 11 septembre, à Champeroux (71, à environ 30 min au sud-ouest de Chalon-sur-Saône), **stage de permaculture « Forêt comestible »** avec Franck Nathié,

Samedi 10 et dimanche 11 septembre, **festival Tibet** au lac Daumesnil du Bois de Vincennes (Paris).

<http://www.tibet-info.net/festival/Festival-Tibet-2011>

Lundi 12 septembre, à Paris 4<sup>e</sup>, **avant-première du film *La Fée***, troisième long-métrage burlesque d'Abel, Gordon et Romy.

Centre Wallonie-Bruxelles, 127/129, rue Saint-Martin (Mo Rambuteau).

Renseignements : +33 (0)1 53 01 96 96 - [info@cwfb.fr](mailto:info@cwfb.fr)

Mardi 13, mercredi 14, samedi 17 et dimanche 18 septembre, à Cunes (Haute-Loire), **aide à la ferme** : débroussailler, planter des piquets, installer du grillage pour poursuivre l'aventure agricole et chevrère qui se met en place à Cunes. La priorité est de terminer des clôtures pour les chèvres. Il manque encore des parcs clos. Si vous avez un peu de temps, l'envie de travailler au grand air, de participer à la vie de la ferme, d'allier travail et convivialité..., participez à ces sessions animées par Pascal le chevrier.

Il y a aussi besoin de quelqu'un en cuisine pendant ces journées. En échange du coup de main nous offrons les repas (bio et végétariens) et, si besoin, pour ceux qui veulent, un endroit pour poser leurs sacs de couchage. Les ateliers ont lieu à Cunes (Blassac) dès 9h.

Pour des questions d'intendance, il nous est plus commode de savoir qui vient. Merci de prévenir Pascal par courriel ([pacalou38@sfr.fr](mailto:pacalou38@sfr.fr)) ou téléphone (04 71 74 63 04)

Contact : Mariane, 04 71 74 10 22, [marianekieffer@cegetel.net](mailto:marianekieffer@cegetel.net)

Association Et pourquoi pas ?\*, Cunes, 43380 Blassac

\* L'association a pour objet de sensibiliser à un usage respectueux de la nature et de solliciter la créativité de chacun dans son quotidien. Stages, ateliers, chantiers solidaires, rencontres... pour permettre les échanges de savoirs, accompagner dans la recherche d'un bien-être sobre : sensibilisation aux pratiques du jardin naturel et de l'agroécologie, approche de la permaculture, mise en place d'un jardin-forêt, sensibilisation à l'habitat écologique et aux économies d'énergie... ; découverte et cuisine des plantes sauvages ; création artistique... ; massage... ; marche... ; écriture... L'association a également comme objectif d'accompagner la mise en place d'un écolieu à Cunes, lieu de vie et d'accueil. Pour participer aux activités proposées et soutenir l'association, la cotisation annuelle est de 10 €. Les animateurs sont bénévoles, ce qui permet de maintenir des ateliers gratuits. Pour certaines activités, une participation aux frais matériels sera demandée. Quand il s'agit de chantiers, les repas et l'hébergement si nécessaire sont offerts.

Mercredi 14 septembre à Paris 18<sup>e</sup>, réunion de permaculteurs franciliens. Il s'agit de faire un point sur les actions de l'année précédente (Appel de la Chapelle du 15 mai et Estivales de permaculture du 3 juillet) et de programmer les envies et projets pour l'année qui arrive (monter une initiation à la permaculture, organiser d'autres rencontres, sensibilisations, etc.). Cette réunion est naturellement ouverte aux personnes impliquées dans le mouvement des villes en transition.

N'hésitez pas à apporter quelque chose à boire ou à manger !!

Contact : Claire [clairepomme@hotmail.com](mailto:clairepomme@hotmail.com) qui vous remercie de lui confirmer votre présence afin de prévoir suffisamment de chaises et de lui faire passer les sujets que vous souhaitez aborder à l'avance afin d'organiser au mieux la rencontre.

Ecobox, impasse de la Chapelle (Mo Marx-Dormoy)

Mercredi 14 septembre à 20h30, à Rambouillet, **rencontre avec Pierre Rabhi** sur le thème "L'agroécologie au service d'un mode de vie plus respectueux des Hommes et de la Terre".

Pour en savoir plus sur Pierre Rabhi <http://www.fondationpierrerabhi.org/pierre-rabhi.php>

L'affiche est en téléchargement ici: <http://www.box.net/shared/nxvxadtp084sz2d37ust>

A la Bergerie nationale

Jeudi 15 septembre, 18h30-20h, à Paris, dans le cadre du Café des techniques, débat sur le thème « **Quelles suites à donner après Fukushima?** » avec quatre intervenants d'Areva, de l'ASN, de l'IRSN et un autre du CNRS/IPGP. Inscription : 01 53 01 82 70.

CNAM, 60, rue Réaumur.

Jeudi 15 septembre, 18h-20h, à Paris 7<sup>e</sup>, **rencontre « Les jardins partagés en Île-de-France »** animée par Nathalie Daclon, cabinet de Fabienne Giboudeaux, adjointe au maire de Paris chargée des espaces verts, et Laurence Baudalet, coordinatrice de Graine de jardins. Entrée libre et gratuite, dans la limite des places disponibles.

Contact : Ophélie Alloitteau, chargée de communication Natureparif (<http://www.natureparif.fr/>),  
01 75 77 79 04, [ophelie.alloitteau@natureparif.fr](mailto:ophelie.alloitteau@natureparif.fr)  
A l'auditorium de la Société nationale d'horticulture de France (SNHF), 84, rue de Grenelle (Mo  
Rue-du-Bac).

Jeudi 15 septembre, à 19h, à Paris 20<sup>e</sup>, rendez-vous avec les auteures d'Un trousseage de domestique (Christine Delphy, coord.), Clémentine Autain, Jenny Brown, Mona Chollet, Sophie Courval, Rokhaya Diallo, Béatrice Gamba, Michelle Guerci, Gisèle Halimi, Christelle Hamel, Natacha Henry, Sabine Lambert, Titiou Lecoq, Claire Levenson, Mademoiselle, Marie Papin, Emmanuelle Piet, Audrey Pulvar, Joan W. Scott, Sylvie Tissot, les Tumultueuses, Najate Zougari  
Au Lieu Dit, 6, rue Sorbier, Paris

Du 15 au 18 septembre, festival Cinémaligre « Roulez jeunesse ». Le 8<sup>e</sup> Cinémaligre rend hommage à la jeunesse en mouvement ! <http://www.cl-aligre.org/spip/spip.php?article209>  
« Où allez-vous jeunes gens, où allez-vous, étudiants, qui battez les rues, manifestant, jetant au milieu de nos discordes la bravoure et l'espoir de vos vingt ans ? Nous allons à l'humanité, à la vérité, à la justice ! » (Émile Zola, *Lettre à la jeunesse*, 1897).

Une vingtaine de films - documentaires, fictions, classiques ou inédits - des rencontres et débats, un forum avec les jeunes de Villiers le Bel, un concert « pas sage » du tout !... tout ça en accès libre ! Et puis toujours la fête et la convivialité avec les repas concoctés par les amis de la Commune, la buvette fournie par nos bistrotiers favoris, le ciné-goûter des enfants, l'appel à création de films...

Programme complet sur [www.cl-aligre.org](http://www.cl-aligre.org) ou à la Commune.

Quatre lieux de projection : Baltring' sur le TEP, 7, rue d'Aligre - Maison des ensembles, 3, rue d'Aligre - « La Commune », 3, rue d'Aligre, Paris (place d'Aligre pour la séance d'ouverture en plein air).

Vendredi 16, samedi 17 et dimanche 18 septembre, Parking Day, action d'occupation des places de parking, dans une dynamique écolo et de reconquête face au "tout bagnole"...

<http://www.desobeir.net>

Samedi 17 septembre, à Lisle-sur-Tarn (81), « Un village en utopie ». Un collectif d'associations tarnaises ont décidé de consacrer une journée entière à Marinaleda, village d'Andalousie, en invitant son maire. Cette petite ville de 2 500 habitants proche de Séville et son maire se sont rendus célèbres, grâce à la politique sociale particulièrement audacieuse qui y est appliquée depuis plus de trente ans. Son maire, Sanchez Gordillo, militant du Collectif Unité des travailleurs (CUT), y est réélu sans discontinuité depuis 1979.

A 10h30 : projection d'un film sur une expérience menée au Sri Lanka : Sarvodaya Shramadana, vers une économie non violente. Après le repas, tour de table avec toutes les associations présentes, puis à 15h projection d'un second film *Marinaleda* », tourné il y a quelques années, suivie d'un débat : ce modèle politique est-il transposable, etc. ? Après le repas du soir, vers 20h, conférence de Sanchez Gordillo suivie d'un débat avec la salle.

Contact : [jean.fauche@laposte.net](mailto:jean.fauche@laposte.net) 09 65 11 93 65 et Olivier Soler :

[lapresseareaction@hotmail.com](mailto:lapresseareaction@hotmail.com)

A la salle des fêtes du centre ville, place des Couverts.

Samedi 17 septembre à 14h, Révolutives vous invite à une conférence-débat « Jacques Ellul et Bernard Charbonneau, aux sources de l'écologie radicale du XXI<sup>e</sup> siècle », avec Frédéric Rognon, professeur de philosophie des religions à l'Université de Strasbourg, et notamment auteur de *Jacques Ellul : une pensée en dialogue* et de *Médias et démocratie : entre affinités électives et mutuelles suspicions*.

Jacques Ellul et Bernard Charbonneau sont deux penseurs majeurs de l'écologie politique. Amis d'enfance, ils ne cesseront d'enrichir mutuellement leurs travaux malgré une divergence essentielle : la foi en Dieu. Ils développent dès les années 1930 une pensée radicale face à l'émergence de ce qu'ils désignent respectivement comme le système technicien et la Mégamachine. A l'aube du XXI<sup>e</sup> siècle, en quoi ce parcours commun éclaire-t-il le champ des possibles pour une écologie à la croisée des chemins ?

Nota : l'œuvre de Bernard Charbonneau est rééditée par l'Encyclopédie des nuisances ; celle de Jacques Ellul par la Table ronde. Révolutives est un groupe de réflexion créé par d'anciens de C! afin de poursuivre sous d'autres formes les actions initiées par le mouvement de jeunesse.

Confirmez votre venue à Josselin [j.pibouleau@free.fr](mailto:j.pibouleau@free.fr)

Maison Verte, 127-129, rue Marcadet, Paris 18<sup>e</sup> (Mo Lamarck ou Jules-Joffrin).

Samedi 17 septembre, à Paris, rejoindre les marcheurs indignés. Trois marches des « indignados » sont parties de Madrid, de Barcelone et de Toulouse. Elles devraient arriver à Paris le 17 septembre, et à Bruxelles le 8 octobre afin d'organiser une mobilisation mondiale le 15 octobre. « Nous voulons diffuser notre philosophie qui est "changer tout ce qui ne va pas" : la politique, l'écologie, l'éducation, la santé... », a expliqué un des indignés à Narbonne. Pour en savoir plus : <http://www.convergenceslutttes.fr/>

Dimanche 18 septembre, atelier d'écologie pratique au Jardin d'Alice.  
<http://ateliers-ecologie-pratique.org/>

Dimanche 18 septembre, à Paris 18<sup>e</sup>, journée internationale de la paix. A cette occasion, le Service Civil International (SCI) organise une journée de sensibilisation. Au programme : l'engagement pacifiste du SCI et ses projets et actions dans ce domaine et surtout des activités ludiques et des débats sur les droits de l'homme, les discriminations, l'interculturalité, la paix en général.

Participation : 5 euros pour les frais administratifs, boissons et grignotages. Nous vous demandons de prévoir votre pique-nique (vaisselle fournie et possibilité de réchauffer un plat).

Accueil des participants à 10h, fin du programme à 18h.

Vous pouvez vous inscrire jusqu'au 14 septembre, 14h en contactant Virginie à [sci\[at\]sci-france.org](mailto:sci[at]sci-france.org),

01 42 54 62 43, [www.sci-france.org](http://www.sci-france.org)

Groupe Gaïa Environnement (Service civil international), 20 rue Camille-Flammarion

ooOOOoo

SAVOIR, AGIR

**- Un superbe documentaire sur l'expérience de l'explorateur-écrivain Sylvain Tesson qui a passé six mois dans une cabane au bord du lac Baïkal en Sibérie.**

<http://www.france5.fr/et-vous/France-5-et-vous/Les-programmes/LE-MAG-N-36-2011/articles/p-13747-6-mois-de-cabane-au-Baikal.htm>

Parti avec des idées noires et l'appel vague du suicide, accompagné de ses livres et de sa plume, il fait pendant entre février et juillet 2010 l'expérience de "la perte du temps retrouvé":

« Je me suis installé pendant six mois dans une cabane au sud de la Sibérie, sur les bords du Baïkal. Le temps pressait. Avant 40 ans, je m'étais juré de faire l'expérience du silence, de la solitude, du froid. (...) Je rêvais d'une existence resserrée autour de quelques besoins vitaux. Il est si difficile de vivre la simplicité. » (1). L'isba s'élève sur un cap de la rive ouest du lac Baïkal, dans la réserve naturelle de la Lena, à quatre jours de marche du premier village et à des centaines de kilomètres d'une piste. » C'est là que Tesson va vivre son expérience du « recours aux forêts. » On ne dévoilera pas ici ce que « l'écrivain voyageur » relate de son expérience dans cette chronique. Mais quand même cette magnifique citation pour dire en quelques mots les bienfaits de la solitude et du silence : « J'aurais dû me rendre compte plus tôt que les statues ont l'air apaisées. »

Recette du bonheur: une fenêtre sur le Baïkal, une table devant la fenêtre. Je vais passer six mois à la mode russe : assis devant le thé, le regard à travers le carreau, la main sur la joue dans la position du Dr Gachet peint par Van Gogh. Je suis venu ici me réconcilier avec le temps. Je veux lui demander de m'apporter ce que les immensités ne me procurent plus: la paix. Je veux regarder passer les jours par le vasistas de ma solitude.

La solitude ne me pèse pas. Elle est fertile: quand on n'a personne à qui exposer ses pensées, la feuille de papier est un confident précieux et, de surcroît, jamais las. Le carnet de notes prend la valeur d'un compagnon poli. La solitude impose des devoirs. Seul, il faut s'efforcer à la vertu pour ne pas se faire honte. Le défi de six mois d'ermitage, c'est de savoir si l'on réussira à se supporter. En cas de dégoût de soi, nulle épaule où s'appuyer, nul visage pour se lustre les yeux : Robinson finit dans la soue lorsqu'il doute de lui. L'inspecteur forestier Chabourov, qui m'a déposé sur cette grève le premier jour, le savait. Il m'a glissé, énigmatique, en se touchant la tempe: « Ici, c'est un magnifique endroit pour se suicider. »

Pour le revoir pendant une semaine : <http://replay.fr/6-mois-cabane-au-baikal-275142>

[Merci à Alice Mézigue]

- **Réveillez-vous !** Le tir à balles réelles sur les manifestants est désormais légal en France. Un [décret](#) a été voté ce 1<sup>er</sup> juillet (décret n° 2011-794 du 30 juin 2011 relatif à l'emploi de la force pour le maintien de l'ordre public) : il concerne les administrations centrales des ministères de l'Intérieur et de la Défense, représentants de l'Etat, militaires et fonctionnaires en charge des missions de maintien de l'ordre public. Et il a pour objet la modification du régime juridique relatif à la dispersion des attroupements.  
[Article disponible, retransmis sur demande.]

## - **Convergence citoyenne pour une transition énergétique**

Déclaration de Lézan – Gard, le 28 août 2011

### *Préambule*

Notre Convergence citoyenne pour une transition énergétique est le fruit d'une prise de conscience née de la mobilisation contre l'extraction des gaz et huiles de schiste. Nous avons élaboré cette déclaration les 26, 27 et 28 août, et validée en assemblée plénière le 28 août.

Pour assurer l'avenir des générations futures, la Convergence affirme comme nécessité :

- la reprise en main par les citoyens des décisions qui les concernent ;
- le refus de la marchandisation de la nature et de ses ressources, notamment en dénonçant les pièges du capitalisme vert ;
- la définition de la terre, de l'eau, de l'air, de l'énergie, et du vivant comme biens communs inaliénables et accessibles à tous.

Remettant en cause le système économique et productiviste dominant, la Convergence se donne une feuille de route.

1. Instaurer le contrôle citoyen des instances politiques soumises à la logique des multinationales revient à instaurer :

- une démocratie directe grâce des espaces citoyens d'échanges, d'information, de confrontation et de décisions ;
- une assemblée citoyenne d'expertise plurielle et transparente qui exclue tout conflit d'intérêt ;
- la séparation entre les pouvoirs financiers et les médias ;
- un travail de convergence sur les questions de société avec le mouvement social et ses organisations.

2. S'engager sans délai pour la transition énergétique suppose de :

- réduire drastiquement les émissions de gaz à effet de serre à la hauteur des exigences exprimées par l'accord des peuples de Cochabamba, accord adopté par la Convergence de Lézan et joint en annexe de la présente déclaration ;
- se libérer d'une surconsommation qui coûte plus aux pauvres qu'aux riches ;
- s'orienter vers une sobriété et une efficacité énergétique ;
- arrêter la course aux énergies fossiles ;
- abandonner toute expérimentation, exploration et exploitation d'hydrocarbures compris dans la roche mère et offshore ;
- arrêter le nucléaire civil et militaire ;
- arrêter la production et l'utilisation industrielles des agro-carburants ;
- mettre la priorité sur le financement public de la recherche et des expérimentations citoyennes sur les énergies renouvelables ;
- libérer les brevets captés par les multinationales ;
- organiser la relocalisation avec la réappropriation publique et territoriale des moyens de production et de distribution de l'énergie (régies communales, coopératives, sociétés d'intérêt collectif, etc.) incluant systématiquement le contrôle citoyen ;
- réorienter les politiques publiques des secteurs énergivores tels que l'agriculture intensive, les transports, le logement et l'urbanisme, l'industrie et la grande distribution ;
- exiger la reconversion des filières concernées en accord avec les travailleurs et les usagers.

3. Organiser dès à présent la convergence des luttes nous engage à :

- articuler les mobilisations contre les gaz et huile de schiste, le nucléaire, les OGM, les incinérateurs, les agrocarburants et toutes les luttes sociales et environnementales ;
- faire converger les luttes, les mobilisations, les alternatives et les expérimentations en associant le combat écologique aux luttes sociales ;

- œuvrer pour l'émergence d'un nouveau projet de civilisation indispensable face aux enjeux climatiques, à l'épuisement des ressources naturelles et plus généralement au chaos dans lequel nous mène le capitalisme ;
- poursuivre régulièrement la Convergence citoyenne initiée à Lézan, en se connectant avec les mobilisations du local au mondial ;
- inscrire nos mobilisations dans un calendrier international contre le G20, du 1<sup>er</sup> au 4 novembre 2011, lors du Sommet sur le climat de l'ONU à Durban début décembre 2011, lors du Forum alternatif mondial de l'eau du 10 au 18 mars 2012, lors du Sommet Rio + 20 début juin 2012.

La Convergence citoyenne pour une transition énergétique s'associe à la pétition portée par « Los Indignados » auprès de la Commission européenne pour la sortie du nucléaire, contre l'exploration et l'exploitation des hydrocarbures compris dans la roche mère, contre la culture et la commercialisation des OGM et pour un audit des dettes des Etats européens.

Globalisons la lutte, globalisons l'espérance !

*Cette déclaration est partagée par les partenaires de la « Convergence citoyenne pour une transition énergétique » et ceux qui veulent s'y joindre pour la soutenir.*

Contact : [organisation\[at\]convergenceenergetique.org](mailto:organisation[at]convergenceenergetique.org), [www.convergenceenergetique.org](http://www.convergenceenergetique.org)

#### **- L'exemple des « indignés » de Melun :**

Il se passe des choses étonnantes à Melun en Seine-et-Marne. Un groupe de jeunes « indignés » pénètrent dans les succursales des banques et les grandes surfaces, harangue la foule avec des chansons et des prises de parole pour dénoncer la crise et ses profiteurs... Face à la crise de l'euro, un mouvement surtout composé de jeunes, appelé les « Indignés » s'est développé dans plusieurs pays de la zone euro. C'est, à notre connaissance, le premier mouvement social organisé à l'échelle de la zone euro. Le M'PEP soutient ces initiatives et appelle à les rejoindre.

<http://www.m-pep.org/spip.php?article2387>

#### **- Rejoindre le groupe travail pour une assemblée constituante :**

<http://laconstituante.forumgratuit.fr/>

#### **- Sur les gaz de schiste**

Lire [Le vrai scandale des gaz de schiste, de Marine Jobert et François Veillerette \(éd. Les Liens qui libèrent\)](#). Marine Jobert est journaliste, et François Veillerette porte-parole de Générations futures. En décembre 2010, 300 personnes réunies au pied du Larzac lancent un mouvement sans précédent contre l'exploration du gaz de schiste. Un mois plus tard, plus de 100 000 personnes les ont rejointes au travers d'une pétition. En six mois, des dizaines de collectifs d'insurgés vont naître, rassemblant des foules déchaînées dans des salles trop exigües. De Montélimar à Montpellier, en passant par les Cévennes et le Larzac, puis du Bassin parisien au Jura et à la Lorraine, des milliers de « refusants » vont se lever contre cette menace pour leur environnement et leur santé, contre une décision prise sans information et sans concertation. Pourquoi ? Et pourquoi une classe politique en apparence unanime décide-t-elle aussitôt le vote d'une loi qui, au final, ne règle rien ? Par peur d'un mouvement populaire qui bousculerait tout sur son passage ? Ce livre répond à ces questions, mais il va beaucoup plus loin. L'enjeu de cette gigantesque bataille de l'énergie dépasse les frontières françaises et presque partout dans le monde l'on fore déjà à la recherche de ce gaz. Il y a bien une histoire secrète des gaz de schiste, qui mène de l'ancien vice-président américain Dick Cheney au demi-frère d'un certain Patrick Balkany en passant par la haute administration de notre pays. De même qu'il existe des liens profonds entre les milliardaires Paul Desmarais et Albert Frère d'un côté, et le président Sarkozy de l'autre. L'affaire des gaz de schiste est aussi un formidable révélateur de nos appétits de consommation, de notre aveuglement devant la crise climatique et de l'affaiblissement de l'esprit démocratique. Et elle ne fait que commencer. Brûlerons-nous jusqu'à la dernière molécule de gaz, quitte à détruire paysages, cultures et nappes phréatiques ? N'est-il pas temps de s'arrêter, et de réfléchir ?

Retrouvez le livre sur le site <http://www.gaz-de-schiste.fr>

Lire aussi l'article de José Bové dans *La Revue de la Terre* n° 4 :

<http://www.youblisher.com/p/155970-La-Revue-de-la-Terre-N4/>

Aider les auteurs du livre à résister aux pressions de Julien Balkany...

### **Julien Balkany fait pression sur les auteurs du livre 'Le vrai scandale du gaz de schiste'**

A la veille de la parution du livre, l'avocat de Julien Balkany (ex-vice-président non exécutif de la société Toréador et demi-frère du fameux Patrick Balkany) vient d'écrire à l'éditeur et aux auteurs du livre en les menaçant à mots à peine couverts de poursuites judiciaires.

Pour mémoire, Toréador s'est vu délivrer en 2009 un permis d'explorer les gisements d'hydrocarbures non conventionnels (ici pétrole de schiste) sur une surface de 779 km<sup>2</sup> à cheval sur l'Aisne, la Seine-et-Marne et la Marne, dans le périmètre du permis dit "de Château-Thierry". Selon la lettre de l'avocat, Me Fedida, le livre comporterait des éléments diffamatoires. Il précise qu'il a reçu ordre de « mettre en garde ».

On ne saurait être plus clair : ce livre dérange et le trader Julien Balkany, très en pointe dans le développement de Toréador en France ces dernières années, essaye de faire pression sur les auteurs et l'éditeur de ce livre événement en laissant planer la menace de poursuites judiciaires. Alors que les permis d'exploration avaient été accordés dans le plus grand secret, M. Balkany voudrait maintenant sans doute que le secret continue à régner sur ce dossier...

Peut-être espère-t-il que l'éditeur et les auteurs céderont aux pressions et modifieront le contenu du livre...ce en quoi il se trompe lourdement ! « Ce procédé est insupportable ! Il vise à restreindre notre liberté d'expression et la liberté d'information ! » déclare François Veillerette.

Afin de repousser ces pressions et de permettre au livre d'être diffusé dans les meilleures conditions, diffusez partout l'information sur la sortie du livre, achetez-le, lisez le et parlez-en autour de vous..., envoyez vos messages de soutien à l'adresse

[levraiscandaledesgazdeschiste@yahoo.fr](mailto:levraiscandaledesgazdeschiste@yahoo.fr) , ils seront importants face à ces pressions !

Tenez-vous régulièrement au courant de l'évolution de la situation sur le site du livre

<http://www.gaz-de-schiste.fr> au fur et à mesure de sa construction

Ecouter l'interview de François Veillerette sur le livre 'Le vrai scandale des gaz de schiste' sur Europe 1 <http://info.sfr.fr/france/audios/gaz-de-schiste-combat-continue,688403/>

- Signer la pétition de **solidarité avec le Théâtre de la Liberté (Freedom Theatre) de Jénine**  
LE THEATRE DE LA LIBERTE DE JENINE DOIT VIVRE !

mardi 30 août 2011 : <http://www.solidaritefreedomtheatrejenine.com/spip.php?article1>

- Répondre à l'appel lancé par Terre de liens : **Faites pousser une ferme près de chez vous**  
<http://www.terredeliens.org/campagne/>

- **Sur le viol, sur la violence au travers du traitement de l'affaire DSK**, lire [Un trousseage de domestique](#), coécrit par Clémentine Autain, Jenny Brown, Mona Chollet, Sophie Courval, Rokhaya Diallo, Béatrice Gamba, Michelle Guerci, Gisèle Halimi, Christelle Hamel, Natacha Henry, Sabine Lambert, Titiou Lecoq, Claire Levenson, Mademoiselle, Marie Papin, Emmanuelle Piet, Audrey Pulvar, Joan W. Scott, Sylvie Tissot, les Tumultueuses, Najate Zouggar - Christine Delphy (coord.)  
[collection Nouvelles Questions féministes, éditions Syllepse www.syllepse.net](#)

L'objet de ce livre n'est nullement de discuter des faits de ce qu'on a appelé l'«affaire Strauss-Kahn». Il est de rendre compte de l'effacement des féministes françaises devant les déclarations des hommes et femmes politiques à la nouvelle de son arrestation.

Effacement et indignation: Dominique Strauss-Kahn était présenté comme une victime et, surtout, on ne voyait que lui, comme s'il ne s'agissait pas d'une agression, vraie ou fausse - peu importe ici -, mais en tous les cas qui impliquait au moins deux personnes.

Ce livre consiste en une sélection de textes de féministes (journalistes, universitaires, chercheuses, étudiantes, de toutes générations) qui s'arrête, sauf exception, à la première semaine de juin.

Ainsi, sauf pour l'article de Clémentine Autain et d'Audrey Pulvar qui clôt le livre, il n'y a pas de réaction à l'annonce de la fin des poursuites contre DSK fin juillet pas plus qu'aux propos sur sa «résurrection». Beaucoup de femmes et d'hommes ont été choqués par l'invocation d'une soi-disant culture nationale pour justifier l'injustifiable. La confrontation politique sur le viol, sur la violence est ouverte. A moins d'un an de la présidentielle...

- Autres lectures toujours d'actualité :

*Le mandat impératif - De la Révolution française à la Commune de Paris*, Pierre-Henri Zaidman

<http://www.decitre.fr/livres/Le-mandat-imperatif.aspx/9782914980623>

*Consensus, consentement, concessions, conflits...* d'Angélique del REY et Miguel Benasayag

<http://tvbruits.org/spip.php?article951>

[sur les conseils de Boris Prat [TOTO, Temps de cerveau en ébullition ?](#)]

- Le collectif Lieux communs prend l'initiative de créer **une mutuelle de solidarité** pour pallier les

difficultés financières croissantes que nous vivons tous, individus comme collectifs. Un petit texte de présentation, en cours d'élaboration, vous est adressé en pièce attaché : n'hésitez pas à nous faire part de toutes sortes de remarques à propos de cette initiative.

<http://www.magmaweb.fr/spip/>

- **ProXimités** : sortie du n° 1 en Ile-de-France et du n° 2 en Languedoc-Roussillon

<http://relocalisons.wordpress.com/2011/08/09/proximites-sortie-du-n%C2%B0-1-en-ile-de-france-du-n%C2%B02-du-languedoc-roussillon/>

- **EcoRev'** n° 37 « Réseau(x) et société de l'intelligence » - 18 août 2011. Ce numéro s'attache à questionner le numérique dans un contexte de rupture sociétale et de mutation profonde, dans la lignée d'Ivan Illich et de sa mise en valeur de l'ambivalence de la technique. Les articles qui (...) - > <http://ecorev.org/spip.php?article891>

« La science peut aussi s'employer à simplifier l'outillage, à rendre chacun capable de façonner son environnement immédiat, c'est-à-dire capable de se charger de sens en chargeant le monde de signes » (Ivan Illich, *La Convivialité*, 1973).

- Rejoindre les **permaculteurs et transitionneurs**

\* adhérer à Brin de Paille, l'association francophone de permaculture :

<http://asso.permaculture.fr/association/adherer/>. L'adhésion constitue pour l'équipe Brin de Paille le meilleur moyen de vous mettre en lien et de vous informer !! Le prix ne doit pas être un frein pour vous puisque c'est une adhésion prix libre et conscient. Coordonnées du référent local près de chez vous <http://asso.permaculture.fr/association/les-referents-locaux/>.

\* Consulter les infos sur les sites et listes d'information sur le mouvement des villes et territoires en transition :

- Site de Transition France : <http://www.transitionfrance.fr>

- Réseau social des transitionneurs : <http://fr.wiserearth.org/group/transitionfr>

- réseau social Transition Île-de-France : <http://fr.wiserearth.org/group/transitionparisidf>

- groupe Google Objectif Résilience : <http://groups.google.com/group/objectif-resilience>

- site de Transition Network (en anglais) : <http://www.transitionnetwork.org>

- site de nos amis québécois : <http://villesentransition.net/>

- site de Grez en Transition (Belgique) : <http://www.grezentransition.be/> et sa bibliothèque :

<http://www.grezentransition.be/spip.php?rubrique4&lang=fr>

- émission Terre à Terre de Ruth Stégassi sur France Culture diffusée le samedi 6 novembre sur le thème des Villes en Transition :

<http://www.franceculture.com/emission-terre-a-terre-debat-au-latina-les-villes-en-transition-version-francaise-2010-11-06.html>

- vidéo *Transition 1.0* (anglais sous-titré français) : <http://vimeo.com/16000409> et la version

française du documentaire *En Transition* : <http://www.vimeo.com/21598658>

- livre *Manuel de transition*, de Rob Hopkins, accessible, clair et convaincant, expose tous les outils, les détails pratiques et les étapes nécessaires pour préparer l'avenir en diminuant radicalement les besoins énergétiques à l'échelle de sa communauté. Ce livre vient de paraître en français :

[http://www.revuesilence.net/index.php?page=livre\\_transition](http://www.revuesilence.net/index.php?page=livre_transition)

- *Guide des initiatives* de Rob Hopkins et Ben Brangwyn, traduit par Maxime David :

[http://www.transitionfrance.fr/wp-content/uploads/2010/10/Transition\\_Primer\\_French1.pdf](http://www.transitionfrance.fr/wp-content/uploads/2010/10/Transition_Primer_French1.pdf)

\* S'inscrire sur la liste Groupe Google Objectif Résilience :

<http://groups.google.com/group/objectif-resilience?hl=fr>, cliquer sur le bouton "Rejoindre ce groupe" sur la droite de la page et de suivre les instructions pour créer un compte Google.

Il est tout à fait possible de consulter ce groupe sans s'inscrire mais alors il n'est pas possible de participer aux discussions.

\* S'inscrire sur un des groupes du réseau social WiserEarth France (plate-forme d'accueil des projets liés à l'environnement et à un développement soutenable),

[http://fr.wiserearth.org/new\\_user\\_signup](http://fr.wiserearth.org/new_user_signup). Ensuite, il suffit d'aller sur la page d'accueil d'un des groupes WiserEarth et de cliquer sur le bouton "s'inscrire maintenant" pour les groupes en mode "inscription libre". Par exemple sur : <http://fr.wiserearth.org/group/transitionfr> ou

<http://fr.wiserearth.org/group/transitionparisidf>

Sur le site [Transition France](http://www.transitionfrance.fr), les liens sur les sites web des initiatives de transition déclarées se trouvent en haut à droite de la page d'accueil ; les liens sur les sites "amis" ou réseaux sociaux se trouvent en bas à gauche de la page d'accueil ; les contacts par initiative, communauté, région, ville, village ou quartier se trouvent sur la page : <http://www.transitionfrance.fr/contact-par-departement>

[Merci à [Claire Uzan](#), membre du conseil d'administration de Brin de paille et référente locale pour l'Ile de France]

## **- Contribuer à développer un réseau d'ateliers vélo en Ile-de-France**

La Cyclofficine d'Ivry est une association destinée à répondre aux besoins des cyclistes de la ville d'Ivry-sur-Seine. Ce projet s'inscrit dans une démarche plus vaste, de dimension régionale, consistant à développer un réseau d'ateliers vélo implantés dans différentes villes d'Ile-de-France.

Qu'est-ce qu'un atelier vélo ?

*Un lieu de promotion active du vélo* : les ateliers vélo promeuvent l'usage de la bicyclette en facilitant l'acquisition, l'entretien et la réparation de vélos. Ils permettent d'augmenter le nombre de cyclistes quotidiens en offrant la possibilité d'acquérir et d'entretenir un vélo à moindre coût.

*Un lieu de recyclage et de revalorisation* : l'activité des ateliers se fonde sur la revalorisation de vélos abandonnés et de pièces détachées. Il s'agit de donner une deuxième vie aux bicyclettes épaves dont les caves et les rues de nos villes regorgent depuis l'essor de l'automobile.

*Un lieu de transfert de connaissances et d'échange* : l'atelier vélo est une « ressource », un lieu rassemblant les ressources humaines et matérielles nécessaires à l'apprentissage de l'autonomie dans la pratique du vélo. Son fonctionnement relève de la coopération entre usagers : chacun est invité à apprendre selon ses besoins et à enseigner selon ses compétences.

A la croisée de l'écologie et de l'économie sociale et solidaire, il contribue au développement d'une société sobre en énergie.

Un projet de quartier

La création et le fonctionnement d'un atelier est toujours fonction des particularités d'un territoire, de ses habitants et des partenariats possibles avec les associations et collectivités locales.

L'expérience montre que son activité est toujours ancrée sur un territoire restreint dans la mesure où les cyclistes parcourent rarement plusieurs kilomètres pour faire réparer leur vélo, à moins d'y être contraints et que la solidarité entre ses usagers trouve, pour une large part, ses origines dans les relations de bon voisinage.

Pour des emplois pérennes dans le domaine des « services vélo »

*La création d'emplois au sein des ateliers vélo* : l'autonomie financière relativement forte des ateliers vélo permet l'emploi de personnes rencontrant des difficultés d'accès à l'emploi. Cette démarche s'adresse prioritairement aux jeunes du quartier dans lequel l'atelier est implanté, le fait de travailler près de leur lieu de vie, au service de personnes proches, représentant une motivation supplémentaire.

*Le développement d'une expertise mécanique chez les jeunes* : les ateliers vélo d'Ile de France souhaitent offrir à leurs salariés la possibilité de recevoir une formation reconnue dans le domaine des « services vélo » (à l'Institut National de de formation en Cycle et Motorcycle de Paris par exemple) et travailler dans le sens d'un développement de l'offre en matière de formation.

*Les perspectives offertes aux salariés sur le marché du vélo* : le développement attendu de l'usage du vélo en ville se traduira par un besoin accru de ressources humaines compétentes dans le secteur des « services vélo ». En formant des jeunes à la mécanique cycle, les ateliers vélo participeront au développement de compétences actuellement inexistantes sur le marché du travail.

*Un projet de « SCOP des mécaniciens vélo »* : le réseau des Cyclofficines d'Ile-de-France envisage la création d'une SCOP destinée à la gestion des ressources humaines des ateliers membres. En effet, pour de petites associations de quartier, le salariat peut s'avérer lourd à mettre en œuvre et le fonctionnement de la SCOP, à la manière d'un groupement d'employeurs, permettrait de faciliter l'embauche, la gestion des contrats de travail et la formation des employés.

Le réseau des ateliers vélo en France et en Ile-de-France

Le projet des Cyclofficines d'Ile de France est soutenu par l'Heureux Cyclage, réseau européen francophone des ateliers vélo. On recense actuellement près d'une cinquantaine d'ateliers vélo en activité en France et une vingtaine en projet. Ces ateliers rassemblent environ 10 000 usagers, sont animés par près de 300 bénévoles et emploient une trentaine de salariés.

En Ile-de-France, quatre ateliers sont en cours de création, à Pantin, à Ivry-sur-Seine, à Montreuil et à Paris Est.

(\*<http://cyclocoop.org/>)

[Merci à Séverine Popek]

ooOOOoo

AUTRES VOIX, AUTRES VOIES

D'autres agendas sont possibles.

Angers : <http://alter49.org/>  
Bruxelles : <http://bxl.indymedia.org/>  
Bordeaux : <http://gironde.demosphere.eu/>  
Clermont/Auvergne : <http://auvergne-indymedia.org/>  
Dijon : <http://www.brassicanigra.org/>  
Grenoble : <http://grenoble.indymedia.org/>  
Lille : <http://lille.indymedia.org/>  
Lyon : <http://rebellyon.info/>  
Marseille/Sud-Est : <http://millebords.org/> et  
[http://leramassis.free.fr/index.php?option=com\\_content&view=article&id=1&Itemid=29](http://leramassis.free.fr/index.php?option=com_content&view=article&id=1&Itemid=29)  
Nantes : <http://nantes.indymedia.org/>  
Paris/Ile-de-France : <http://www.demosphere.eu/> <http://letohubohu.free.fr/>  
Rennes : <http://rennes-info.org/>  
Rouen : <http://raf.apinc.org/>  
Saint-Étienne : <http://lenumerozero.lautre.net/>  
Toulouse : <http://toulouse.indymedia.org/spip.php?page=agenda>  
Troyes/Aube, Champagne : <http://rama01.free.fr/3/agenda.htm#dr>

A lire...

Un peu partout...

[www.agoravox.fr](http://www.agoravox.fr)  
[www.bakchich.info](http://www.bakchich.info)  
<http://www.bastamag.net/>  
<http://bellacio.org/fr>  
<http://www.cequifautdetruire.org/>  
<http://consom-solidaire.over-blog.com/>  
<http://decroissance.info/>  
[http://www.apeas.fr/IMG/lettre/lettre\\_20110217\\_c3f70\\_fr.html](http://www.apeas.fr/IMG/lettre/lettre_20110217_c3f70_fr.html) (la Dynamo traverse le sud)  
<http://dissent-fr.eu/>  
<http://entreleslignesentrelesmots.wordpress.com/>  
<http://rl.federation-anarchiste.org/spip.php?page=sommaire>  
<http://www.france.attac.org/spip.php?page=agenda>  
<http://www.magmaweb.fr/spip/> (Lieux communs)  
<http://www.medelu.org/spip.php?article708> (Mémoire des luttes)  
<http://www.monde-diplomatique.fr/rendez-vous/>  
<http://nopasaran.samizdat.net/>  
<https://paris.indymedia.org/>  
[http://www.bbec.lautre.net/www/spip\\_truks-en-vrak/spip.php?](http://www.bbec.lautre.net/www/spip_truks-en-vrak/spip.php?)  
S'abonner à la Lettre des OC (objecteurs de croissance) : <http://les-oc.info/lettre/>  
[Blog-notes Moinscplus](#)

A vivre

[http://colibris.ning.com/?xg\\_source=msg\\_mes\\_network](http://colibris.ning.com/?xg_source=msg_mes_network)  
<http://partipirate.org/blog/>  
<http://www.reseau-relier.org/>  
<http://www.recit.net/>

Retrouvez-nous sur le blog (toujours envahi par les araignées, présentement) :  
<http://petitagendaentreamis.toile-libre.org/>

Si ce pigeon numérique est allé se poser en des lieux où il n'avait rien à faire, n'hésitez pas à le guillocliquer (le zigouiller d'un coup de clic), à nous remonter les bretelles et à nous demander de vous rayer de nos cartes courrielophiles [formule empruntée à nos amiEs du théâtre Eprouvette que l'on remercie au passage].